

ETTENDORF Journées européennes du patrimoine juif

Transmettre la mémoire d'une communauté



De nombreux visiteurs ont découvert le cimetière juif d'Ettendorf, classé monument historique. Photo DNA/I.G.

Pour ce 20^e anniversaire des journées européennes de la culture et du patrimoine juifs, organisées par l'association éponyme, le programme est chargé. Sur trois dimanches, elles mettent en exergue l'histoire de la communauté juive, notamment dans les territoires ruraux.

La commune d'Ettendorf a fait partie des sites où un événement médiatique était organisé par l'association de préservation du cimetière israélite d'Ettendorf (APCIE), présidée par Patrick Blum. Une très intéressante exposition, qui a nécessité deux ans de recherches historiques menées par Dorah Husselstein, secrétaire de l'APCIE, a été présentée au public. Elle retrace la vie de la communauté juive de ce petit village près de Hochfelden dont les traces remontent à 1313. Des objets culturels comme des torahs et des manteaux d'arches saintes étaient également exposés. Cette exposition collective réalisée avec la participation du maire, Patrice Weiss, et de ses concitoyens a ravi les nombreuses personnalités présentes.

« L'histoire est là »

« Il est important de faire savoir ce que les juifs ont apporté à la vie de la région », souligne

Maurice Dahan, président du consistoire israélite du Bas-Rhin. Et d'ajouter en évoquant la montée de l'antisémitisme et de la xénophobie: « Ils ne gagneront pas car l'Histoire est là ».

Etienne Burger, vice-président du conseil départemental, a rappelé « le choc ressenti après la profanation du cimetière de Quatzenheim, en février dernier, par l'ensemble des communautés, chrétiennes et juives. » Pour le sénateur Claude Kern, « la meilleure des réponses à l'antisémitisme est de transmettre l'Histoire, le devoir de mémoire. » La députée européenne Anne Sander a noté l'importance du travail avec les enfants, qui a été fait, notamment à Ettendorf avec des classes de CM1-CM2 autour de cette exposition, « Sur les traces de la mémoire ». Marc Friedmann, l'un des organisateurs de ces journées, rappelle que l'Alsace valorise son patrimoine juif depuis 23 ans.

Rendez-vous est donné pour les dimanches 8 et 15 septembre. En tout, ce sont 65 événements qui sont ainsi proposés dans 30 lieux différents. Une manifestation également suivie dans toute la France, avec 200 lieux, et dans 28 pays. En 2018, 170 000 visiteurs se sont intéressés au judaïsme.

Simone GIEDINGER